

**ACTA N°114** - En la ciudad de Rivera, a los veintiséis días del mes de julio de dos mil veintitrés, siendo la hora dieciocho, se reúne en forma Extraordinaria la Junta Departamental de Rivera, en la Sala de Sesiones, Gral. José G. Artigas N°1025, bajo la Presidencia de su titular Sr. Edil Larry Martínez, actuando en Secretaría el Sr. Secretario General Domingo Techeira, y la asistencia de los siguientes Sres. Ediles: Heber Freitas Turnes, Elizabeth Rodríguez, Robert Costa Quevedo, Camila González, Zaida Castro, Manola Brant, José Luis Pereira, José María Antuña, Manuel Vellozo, Tania Vargas, Mabel Fajardo, Jonny Fabricio Méndez, Adriana Ocaño, Luis Ernesto González, Roberto Machado, Fabián Chilis, Nilo Castro, Juan Carlos Merladett, Luis Mario Leite, Graciela Da Rosa, Walter Machado, María Leonor Rosa, Walter Paz, Sendy Barreto, Nuri Rodríguez, Edgar Leivas, Verónica Otero, Jorge De Barros, Ana Cabrera, Pablo Saravia, Carlos E. Caballero, Antony Meneses, Carla Sabrina Morais, Gustavo Núñez, Yolanda Machado, Sergio Meneses, Mariano Camacho, Zully Romero, Pablo Melo, Edis Moraes, Nancy Suárez, Froilán González, Aída Gonzálvez, Nelson Rodríguez, Marta Diniz, Rubenson Silva, Eduardo Cánepa, Eduardo Esteves, Alejandro Di Falco, y Waldemar Mancebo.-

**ORDEN DEL DÍA** - ÚNICO ASUNTO: ***Recibir a los Sres. Abogados Especializados en “Ciberdelitos” Dres. Matías Acosta y Fabricio de la Rosa.***- **Sr. Presidente**: Buenas tardes, Sras. y Sres. Ediles, de acuerdo a lo aprobado por el Cuerpo en Sesión Ordinaria celebrada el 12/07/2023,

tenemos una Sesión Extraordinaria con los Abogados Matías Acosta y Fabricio de la Rosa, especializados en “Ciberdelitos”.- **Sr. Edil José María Antuña:** Gracias, Sr. Presidente, solicito pasar a Régimen de Comisión General, para recibir a los invitados.- (*Se pasa a sesionar en régimen de Comisión General*) - **Sr. Presidente:** **Unanimidad, 26 votos afirmativos.**- **Dr. Matías Acosta:** Buenas tardes para todos. El gusto, el placer de mi parte de volver a esta Casa tan importante y desde otro lugar, de un lugar muy importante. Agradecerles a ustedes por estar y por interesarse por este tema que, para nosotros es muy importante, que lo venimos trabajando unos cuantos años, ya van para ocho años. En sus comienzos no lo sentíamos con tanta gravedad, importante era, pero no lo sentíamos con tanta gravedad como lo sentimos ahora, todo trabajo de alguna manera lo hacemos honorario durante muchos años recorriendo todos los centros educativos. Entendíamos al principio que teníamos que tratar de capacitar a los más chicos, por eso arrancamos por las escuelas, los liceos y luego empezamos a incorporar a los docentes y a los padres, ahí fue cuando empezamos a ver el desconocimiento de alguna manera, de padres, de docentes o de abuelos, que intentaban conocimiento pero no encontraban un lugar. Por eso que iniciamos estas charlas de forma preventiva y que para nosotros es fundamental. Hoy lo que vamos a hacer, y ya le doy la palabra a mi socio, mi compañero el Dr. de la Rosa, lo que vamos a hacer es una presentación de lo que hacemos habitualmente en los centros educativos en las diferentes

instituciones. Este año también tuvimos la posibilidad de dar esta charla, o por lo menos la charla de 90 minutos, a los futuros policías, la cual fue muy fructífera, sirve como política preventiva para esos nuevos policías que ya están en acción, para tener un conocimiento más cabal de la situación. Creo que no me queda nada para la presentación, agradecerles. Como les dije, es una presentación de lo que hacemos habitualmente, obviamente por los minutos no vamos a poder exponer todo lo que damos habitualmente, pero sí vamos a abrir una instancia en los últimos 20 minutos de preguntas que van a surgir. Les agradezco a todos ustedes.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Buenas tardes, buenas noches. Gracias por la recepción, gracias por la atención de estos minutos que vamos a poder compartir. El taller o seminario como lo decimos nosotros dura 90 minutos y de ahí para más. Obviamente, son temas que nos atan a todos y nos involucran en mayor o menor medida a todos los que tenemos una Red Social o tenemos acceso a un teléfono, capaz no usted, pero si su hijo, si su hermano, si su nieto accede a un mundo virtual sin a veces darse cuenta de dónde está metiéndose. Como decía el Dr. Acosta, esta charla, lo que vamos a hacer hoy, es una presentación, vamos a tratar algún temita por arriba, nos adecuamos mucho al público que tenemos y también de las preguntas que ustedes puedan formular, de lo que puedan aportar, es de lo que nos vamos a nutrir en los últimos 20 minutos. Guarden si tienen alguna pregunta para después de la presentación, algún aporte también siempre es bienvenido. Lo que vamos a compartir hoy, 90 minutos

van a pasar a ser 40 minutos, así que por eso nos vamos a llevar un poco a las corridas, o tratar de hacer en los 40 minutos. Ustedes son lo que nosotros llamamos un público calificado, porque ustedes ocupan un rol importante en la sociedad, son ejemplo, fueron votados para estar acá y representan a sectores diferentes de la sociedad, nosotros vamos a tratar de ponernos a ese nivel, entendiendo que todo lo que hablemos acá va a repercutir no solamente en su casa, sino en toda la sociedad, por eso queremos invitarlos a sumarse a este seminario que en este caso van a ser oyentes, participantes, pero les vamos a pedir que en la medida que estén las posibilidades, ya arranco pidiéndoles, después de escuchar todo lo que hablemos acá, si es posible que esta Casa, que este órgano después lo estudie, lo vea cada uno en sí, diga “bueno, me interesa”, nosotros estamos buscando socios colaboradores, no económicos, sino, que nos pueda abrir puertas, obviamente que si pudiéramos tener un apoyo económico sería fundamental y buenísimo, pero nosotros en esta instancia estamos buscando socios, creemos que la Junta Departamental de Rivera puede ser un socio estratégico, que nos pueda abrir muchas otras puertas, para seguir llegando con este taller a como lo venimos haciendo, a pulmón. Llegamos a más de 20 instituciones el año pasado, solamente en el año 2022 más de 1500 estudiantes, 300 profesores, un montón de padres, decía el Dr., los policías que egresaron, que se hizo el último egreso, también pasaron por este taller. Les comentamos, (ahí se puede pedir que si se puede poner más grande la

pantalla). Esta primera presentación que hacemos (*imágenes*) les mostramos ahí un poquito para los que puedan ver, es sobre la cantidad de redes sociales que hay hoy en día. Esta cantidad de redes sociales que hay hoy en día, fue pensado este taller hace 4 meses estuvo actualizado, 3 meses lo actualizamos, son más de 20 redes sociales que hay o 20 aplicaciones que se utilizan y aun así hace 3 meses que lo actualizamos y ya quedó en desuso, ya quedó para atrás, porque ahora todos conocieron esa nueva aplicación que sacó INSTAGRAM, la competencia de TWITTER, que ahora no existe más. ¿No sé si lo sabían? Vamos a hablar un poco de aplicaciones y cosas de esas. No se asuste si usted no lo utiliza, siempre hay alguien que lo utiliza, va ver que los temas que hablamos en algunas redes se dan en otras. Ya tendría que apagar el pajarito azul ese y poner una equis, tendría que agregar una red social más que es THREADS que es de Instagram, ahí hay aplicaciones que se usan de billeteras digitales. ¿No sé si alguno tiene una billetera digital? ¿Ya maneja billetera digital? ¿Qué moneda utiliza por ahí? ¿Billetera de criptomonedas alguien tiene? Ya van a empezar a tener en algún momento porque va a ser necesario todo eso. Les voy a hablar de algunas palabritas como criptomonedas, metaverso, ¿Qué lejos está? Hace tres días atrás la inteligencia artificial no estaba tan fácil de acceder como ahora, este taller es lo que a nosotros nos lleva a estar actualizándonos constantemente. ¿Escucharon hablar de la inteligencia artificial? ¿Cómo va a afectar esa inteligencia artificial en las próximas elecciones? Les pregunto,

Sres. Ediles.- **Dr. Matías Acosta**: Vayan pensando al final de esto porque vamos hablar de esto. Les va a afectar a todos.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: La imagen de ustedes que mañana aparece en el diario, la puedo montar en una foto y ustedes ni saben, puedo poner un video con su imagen y hacerlo circular como una noticia falsa. Eso lo dejamos para hablar más adelante. No se asusten. Pasamos a la siguiente pantalla, ahí lo que presentamos es un poquito el tema del robo de identidad y sobre todo el tema de la extorsión. Acá tenemos un caso concreto que ocurrió esta semana, pero hoy salió a la prensa, se dio a conocer más públicamente, porque ya hubo formalización. ¿Conocen al Diputado Lereté? La noticia es que fueron engañados porque le robaron la foto de identidad de un perfil de WhatsApp, mandaron mensajes haciéndose pasar por ellos y cayeron varios en esa estafa, entre ellos Vega del PERI y otros Diputados. Esto se da desde allá arriba de la Cámara de Diputados, hasta el vecino que nos acompaña en casa, pasa en Montevideo, pasa acá en Rivera, como pasa también en el interior del Departamento. El tema del robo de identidad y extorsión lo vamos a tratar un poquito por arriba, es eso, robarle la identidad de las personas y hacerse pasar por ella, en beneficio o tratando hacer caer al otro. Se da también la extorsión cuando le roban la cuenta, por ejemplo: Instagram, o le clonian el WhatsApp y de repente vienen y le dicen “Edil, yo tengo su cuenta de WhatsApp y si usted no me entrega un monto económico voy a divulgar todos los chats que usted tiene, con las cuentas de Instagram, Facebook, etc., etc., está pasando eso.

Después vamos a hablar otros ejemplos puntuamente que se están dando en el caso de hombres, que somos blancos fáciles para algunas cosas. Voy a hablar de la estafa, no voy a entrar en la parte técnica penal, porque acá hay colegas que los pueden instruir sobre estos asuntos, todos escuchamos hablar sobre delitos de estafas y vemos en aumento con peligro las estafas, a todas las edades. Acá hay una clara: recibe un mail y es de la tarjeta Mi dinero ¿no sé si lo han visto por ahí? Que les piden actualizar los datos, cliquea y resulta que le va a aparecer una página similar a Mi dinero que le pide actualizar los datos, usted va, coloca la contraseña, número de usuario y marchó a la B. ¿Cómo nos damos cuenta que eso es mail falso? Ese mail me llegó a mí, corresponde decir que no tengo esa tarjeta. ¿Cómo me doy cuenta que eso es falso? Por ejemplo, viendo la identidad del correo que acaban de mandar, eso es un pique, algo que los que estamos ahí sabemos, pero de repente, alguno en el apuro no lo revisa bien, lo agarra en un día de esos que tiene mil cosas para hacer, abre el mail ¡pa, otra vez esta cosa! actualizo de una vez así no me molesta nunca más, cayó, terminó.- **Dr. Matías Acosta**: Claro está, y hoy justamente veníamos tratando hace mucho tiempo, de alguna manera la política preventiva se aplique, en algún momento tuvimos una charla con el Presidente del BROU, que justamente en estos días salió a hablar a la prensa y a modo que ustedes vean la gravedad de la situación, el Banco República hoy tiene muchísimos juicios por justamente este tipo de transacciones que generan en los usuarios este tipo de estafas. Hoy hablaba

en un medio de comunicación y lo decía el Presidente del Banco República “el Banco en estos últimos años ha perdido casi dos millones y medio de dólares solamente con este tipo de estafa”. Para que vean la importancia que tiene a nivel país, ni que hablar a nivel global. Hoy, el Banco República, como otras instituciones financieras, en sus publicidades ha salido todos a alertar este tipo de estafa o de maniobras fraudulentas, es por eso la importancia que le damos. Lo mismo que él contaba de la tarjeta MI DINERO les ha pasado a muchos clientes nuestros, otro tipo de instituciones u otro tipo de circunstancia que les llegan mails diciéndoles que tienen que colocar las contraseñas, nosotros tratamos de colocar otros Tips para informarlos para que ustedes, ustedes tengan, una vez que abran un mail no sean estafados.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Dijimos que esto es una presentación, no les vamos a dar todos los tips, pero sepan que nosotros en todas las charlas hablamos sobre eso, eso del mail es una, o ver la dirección es una, a ustedes les comentamos esa, pero hay más en las charlas. Pero este es otro error muy común y que se da mucho, lamentablemente acá en Rivera es con Facebook, no voy a pedir que levanten las manos los que tienen Facebook, pero esta pregunta se la hago a los gurises, en la escuela y en el liceo nadie más tiene Facebook, solo los viejos tenemos Facebook, de ciertas edades para abajo es Instagram, los viejos que tenemos Instagram es porque nos intentamos hacernos jóvenes, básicamente va por ahí la cuestión. Pero es tan Facebook que uno dice un me gusta, es un comentario, Samsung

regalando celulares y uno empieza a leer la cuestión y la falta de ortografía de Samsung sorprenden, Toyota regalando 4 unidades 2023 al azar, a alguien que compartió, escribió antes y listo antes de una fecha tal, lo peor de todo es que caemos en estas cosas y uno ve la publicación cuarenta y un mil ochocientos cuarenta mil me gusta, (*esta es de Rivera*), la saqué de páginas de acá a la vuelta. Siento sesenta y cinco mil novecientas veces compartidas en redes sociales, obviamente esto se masifica, tiene más veces esto compartido que gente viviendo en la ciudad, uno dice ¿qué hay atrás de todo esto? TA-TA (*imagen*) perdón por la empresa, porque también fue víctima de esto. Conocí a un gerente, amigo, fue mi primer gerente cuando no trabajaba, le escribí. “che, están regalando canasta y no me mandaste ninguna”, Edward fue gerente de la sucursal de acá del TA-TA de Rivera; dice: “Fabri, esa foto es viejísima, mas ya no estoy en Rivera”, aparece él en la foto, regalando canastas. Uno pregunta: ¿por qué hacen esto? ¿Por qué curran con esto? ¿Qué es lo que buscan con esto? Muy sencillito: usted le da me gusta, usted completa un formulario, entra a la página web, se registra y ahí es donde sustraen toda la información. La gente comparte la página de TA-TA pensando que le va a tocar electrodomésticos, en este caso. Buena suerte a todos. Uno ve la foto y se da cuenta, si tiene un poquito de paciencia esas fotos si se amplían se dan cuenta que los valores no están en pesos uruguayos, pero aun así esto es re-popular. Siguiente presentación (*imágenes*), les hablamos un poco de lo que decía el Dr. el tema del Banco

República, esa noticia salió en Montevideo Portal: Clientes del BROU aseguran que fueron estafados y deben pagar préstamos que no pidieron, esto lo vemos constantemente.- **Dr. Matías Acosta:** Seguramente muchos de ustedes que obviamente nos da vergüenza decir que “alguna vez me pasó”, seguramente a alguien le pasó con el whatssap con la oferta de los dólares. Estas cosas están pasando y el Banco República sale a alertar porque a su vez esto es bueno contarla en este ámbito. Perdón que me voy a extender un poquito, hay un Proyecto de Ley sobre Ciberdelitos y uno de los temas que se trata allí, aparte de los nueve Ciberdelitos que se quería incorporar, se frenó ahora la discusión porque el Presidente del Banco República hizo un informe sobre las transacciones que han habido y las estafas que ha sufrido el Banco, es un tema más técnico, el Presidente o el Banco República quiere que de alguna manera se empiece a trancar aquellas transacciones que generan ciertas dudas, ahí está la discusión en el Parlamento que se viene discutiendo desde el año 2022, y todavía no hemos podido desatrabar o no han podido desatrabar los legisladores el Proyecto de Ciberdelitos.- **Dr. Fabricio de la Rosa:** En minutos les voy a contar a los hombres por qué tienen que tener cuidado con el tema de las estafas y a las mujeres también. (*Siguientes imágenes*) la otra “CIBERBULLYING”: Violencia privada, de amenazas, de esto hablamos con los chiquilines de todas las edades, Sres. Legisladores, se da la situación en el Departamento de Rivera donde hemos visitado casi todos los centros educativos, que al menos en cada grupo hay

víctimas de bullying, o de Ciberbullying o acoso, nos ha tocado experimentar todo tipo de situaciones de niñas de 12 años levantando la mano y diciendo: -“Profe, a mí me pasó eso” -¿Qué te paso? -“Durante 6 años en la escuela me hacían bullying” -¿Y que es para vos bullying? -“Me pegaban, hablaban mal de mí, me aislaban. -¿Ahora qué pasa? -“Ahora pasé al liceo, ya no pasa más bullying” -Que bueno, ahora pasa Ciberbullying” -¿Cómo Ciberbullying? -“Arman grupos de whatssap, hablan mal de mí, ponen fotos que no soy yo en las redes, comentan mis fotos de forma negativa, etc., etc”. Esto pasa acá en Rivera, no les hablamos de una realidad de Montevideo, pasa acá en el Departamento con sus hijos. El problema mayor que se da, que muchas veces sus hijos tienen la confianza para decirle a los padres, pero si les cuentan a un maestro o a un profesor. ¿Saben cuál es el problema? A los profesores que están acá presentes, tienen 40 gurises para atender, que tienen 50 en una clase y que quieren dar atención a ese y van a poder hasta cierto límite. Pero no es tampoco una actividad exclusiva del profesor, eso es de la casa. Lo que no se enseña en casa, lo que no se cuida en casa, difícil que se cuide en otro lado. Esta situación del bullying la tratamos, la hablamos con ellos, pecamos de reiterativos, porque las instituciones trabajan sobre estos temas, nosotros les damos de parte de la precaución. A ustedes padres los alentamos, a ustedes abuelos, a ustedes legisladores, es que en los juegos, que juegan los niños en la computadora o en el celular, ayer recibí una charla con niños de 5º y 6º año de una escuela

de Tranqueras y contaba esta niña que había sido víctima de bullying en un juego de Roblox, no conozco muy bien el tema del Roblox, no soy muy asiduo a los juegos pero lo conocen, escucharon hablar. ROBLOX es una plataforma, parece que incluso es del Plan Ceibal, habilitado por ahí, diría que es algo seguro, infantil, en el grupo de chat de Roblox: le decían que “el AVATAR era horrible y que ella se parecía al avatar y que la conocían personalmente, que era igualita al avatar y que era espantosa”. El avatar es el bichito, el maraquito que usa la red, la niña de 10, 11 años, nos contaba eso en un grupo de un juego. FREE FIRE, el que anda golpeando y martillando ladrillos, en ese también se dan esas cosas, el MINECRAFT, esto pasa con los gurises que son chicos y va a seguir pasando, leí que hay una alerta especial en EEUU que el FBI cuando lo larga público porque hace año ya que lo hace que están trabajando sobre ese tema y que entran directamente a juegos infantiles para detectar pedófilos. Fíjense por dónde viene la cuestión, en esto no vamos a entrar en muchos detalles, sepan que en la charla que hacemos con los chiquilines, con padres y con profesores hablamos de esto.-

**Dr. Matías Acosta:** De hecho no quiero extenderme mucho, el comienzo de esta charla fue a través de un caso que tuvimos y fue muy sonado en el Departamento que tenía que ver con el bullying a una chiquilina en una clase. Es largo contarles, pero sí es importante porque a raíz de ese caso la madre de la chiquilina terminó formalizada, los profesores terminaron declarando. Hubo un video en vivo de un chiquilín que muy vivo filmó de

afuera de un centro educativo y eso trajo muchas consecuencias. El bullying en este caso fue el motor para que nosotros empezáramos estas charlas, que después se transformaron en Ciberbullying, etc.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: “Adolecente que amenazó con provocar masacre en UTU Rivera, fue condenado por instigación a delinquir”, todos conocieron esa realidad, seguramente en esta Casa se habló, se habrá discutido el tema, en nuestras casas cada uno también, ahí está la palabrita mágica “en el contexto de bullying dice la noticia (*imagen*) al pie 20 de abril de 2023. (*Siguiente imagen*) Es un tema que no lo vamos a entrar en profundidad pero sí lo vamos a hablar con ustedes, que lo mencionamos, que es el GROOMING, Art.277 del Código Penal, esa es la típica situación que se da cuando un adulto se hace pasar por joven o niño para alcanzar a un niño, vulnerar esa situación. Tenemos varios ejemplos de eso, lamentablemente a nivel general, la alerta les volvemos a hacer cuidado con lo que hacen los chiquilines en los jueguitos, me pasó con mi propia sobrina, que no tiene celular, pero agarraba el celular de la abuela, entraba y uno decía “no juega a nada” ¿saben en qué estaba? El PINTEREST, es una aplicación de imágenes, uno pone flores rosadas y aparecen flores. En Pinterest, un muchachito le escribía, le pregunté ¿qué es eso?” “Es un amigo”. Por Pinterest, mi sobrina tiene 8 años, no tiene ni idea de la realidad, ahí está algo que a nosotros no nos gusta meternos pero es en la casa el control, no prohibición, nosotros no hablamos de prohibición, pero sí controles, un tema que de repente lo puede hablar

algún psicólogo o algún experto en familia, nosotros no somos expertos en este tema, pero sí recomendamos que se controle, que se sepa, prohibir capaz que no es lo mejor. (*Siguiente Imagen*) Sepan que en la charla nosotros hablamos de esto, ahí tienen un ejemplo: hombre pedía fotos íntimas a una niña a través del video juego Free-Fire, policía indaga, más de 200 denuncias esto en Uruguay, 24/04/2023, sí tendremos que hablar de esto. El Free-Fire, es ese jueguito que aparece matando todo el mundo. (*Siguiente imagen*).-

**Dr. Matías Acosta:** vamos a aclarar que nosotros lo vamos haciendo rápido por el tiempo, nos lleva mucho más tiempo la charla.- **Dr. Fabricio de la Rosa:** para que tengan un pantallazo de lo que hablamos. ¿Está muy aburrido el tema? ¿Venimos bien?- **Dr. Matías Acosta:** Este es un tema que seguramente ustedes como Ediles Departamentales, Legislativos, entendemos que lo tienen claro, por eso lo vamos a tratar medio por arriba, lo que es la DIFAMACIÓN E INJURIAS. Entendemos que ustedes al estar en este Organismo, estos dos temas los manejan bastante bien.- **Dr.**

**Fabricio de la Rosa:** Son un público calificado, como decíamos. En este caso, como público calificado, ya damos por entendido que ustedes estos términos los tienen un poco más claro que los gurises en los liceos, que quizás algún otro grupo con el que hemos realizado esta charla y no queremos entrar en definiciones muy técnicas, pero sepan que hablamos sobre el tema de la difamación Art.333 del Código Penal y sobre el otro que es muy confundido que es CON INJURIA. (*Siguiente imagen*) Es el 334 del

Código Penal los Delitos contra el Honor.- **Dr. Matías Acosta**: En el tema difamación, seguramente se va a abrir una instancia de preguntas después; a modo de comentario, la difamación muchas veces en el sentir de la gente en la calle seguramente ustedes lo habrán escuchado, se confunde mucho con la injuria, y la difamación se asocia mucho a lo que dijo de mí, a lo que no dijo, que va decir, etc. También trae otras consecuencias, nos pasó y les pongo un ejemplo bien rápido, con una señora que tenía una casa para alquilar, tenía una inquilina que se fue, no se entendieron y no tuvo mejor idea la inquilina que salir hablar mal de la señora y su casa “que tenía humedad, etc.”, en realidad la casa estaba impecable. A esta señora le trajo un perjuicio económico, porque estuvo durante mucho tiempo sin poder alquilar la casa justamente por los dichos de la ex inquilina. Esto trajo como consecuencia obviamente que nos presentáramos en la Justicia. Quiero de alguna manera sacar esa idea, que solamente la difamación está asociada a “Me dijo tal cosa, o tal otra, después voy a Fiscalía”, está asociada también a un tema económico, esto está bueno decirlo también porque lo escuchamos a diario y seguramente ustedes en el ámbito que están la difamación y la injuria la manejan acá dentro.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Son víctimas diariamente por la exposición que tienen de este tipo de situaciones. Escribo cualquier cosa en redes sociales, total, no pasa nada, son redes sociales; el tema es que si nadie hace nada va a seguir pasando nada. En esta charla, cuando la damos, hablamos con chiquilines, profesores, con padres y les alertamos “hay

consecuencias legales sobre lo que ustedes escriben en las redes sociales”, estamos trabajando para protección también de la clase política, la clase legisladora, porque cuando le decimos a los vecinos “cuando usted habla mal de fulano de tal” el propio Presidente de la República ya hizo acciones de esta y la persona tuvo que escribir en sus redes sociales que pedía perdón porque el Presidente no había atropellado a fulano de tal, quiere decir que del Presidente para abajo podemos ser todos víctimas. Siguiente tema, sin entrar mucho en el detalle, este es el delito que a los hombres los está haciendo caer, pero por tontos. El delito de divulgación de imágenes o grabaciones con contenidos íntimos, se utiliza para asustar a los hombres que intercambian imágenes, mensajes, fotos, etc. con supuestos menores de edad. Esto es un delito y lo hablamos con los gurises del liceo, con los chiquilines de la escuela, en medida que se puede. Esto está claro, Art. 92 del Código Penal, lo pueden leer es re clarito el artículo, menciona todo tal cual uno no tiene que hacer. Resulta que acá en el Departamento tenemos casos de situaciones que se dan con hombres que empiezan a interactuar en las redes sociales con cierto perfil, de repente una muchacha un poquito bonita le manda una foto, o con una foto muy sugestiva de perfil le hace llegar un mensaje cariñoso, un mensaje venido a más, el señor, la señora, el muchacho se engancha, digo muchacho porque nos ha pasado sobretodo como hombres, aún no hemos tenido caso de mujeres en esa situación, se engancha y resulta que empieza un intercambio de amistad, esa amistad rápidamente

crece a algo más, cuando quiere ver tiene una foto íntima en su celular de la supuesta chica, eso genera que el hombre en cierta confianza manda alguna foto, puede mandar algún otro mensaje, puede estar casado o no. El tema es que a los días aparece alguien llamando a ese número de este celular o pidiéndole plata para una recarga, pidiéndole alguna garrafa o pidiéndole un giro. Ya nos ha tocado denunciar a un supuesto fiscal paraguayo, que llama al hombre “mire, que resulta que la muchacha es menor de edad, nosotros somos de la Fiscalía General de Paraguay, venimos a hacerle un juicio internacional y lo vamos a estar buscándolo a usted por Interpol”, ¿Cómo por Interpol? “Sí, porque usted tiene fotos de una menor de edad que es de Asunción del Paraguay, que es de Encarnación y la familia está haciendo una denuncia”. Todo con tono paraguayo. Empiezan a hablar, y de repente es un trabajador, ya nos pasó que este hombre de repente metió la pata, porque tenía a su esposa, a sus hijos, toda la información en redes sociales, la muchacha bonita le mandó una foto sugerente, él aceptó, comenzó a hablar, resulta que la muchacha en algún momento se entendió que era menor y ahora recibe el llamado de un Fiscal. El Fiscal le dice: “Pero estoy viendo que usted es un hombre trabajador, usted es un hombre de familia, imagínese lo que va a pasar con su familia cuando se entere, usted va a perder su trabajo”. Resulta que el hombre de repente dice: “Yo giro. ¿Cuánto es? “Capaz que con 500 dólares arreglamos”. Por una red de cobranza internacional que no pide ningún tipo de documentación, más que un código

de envío. Este hombre gira los 500 dólares y se queda sin plata, viene otra vez la gestión. Nos pasó ya, que de repente le pide al patrón “patrón, usted no me da un adelanto” “Si. ¿Cuánto quieres?”, “Necesito 20 mil pesos”, “¿Para qué?” De repente al patrón le cuenta: “Mire, yo engañé a mi esposa, no sabe, tengo hijos, me pasó esto, me están pidiendo esto para no seguir adelante”. El patrón poco más dudoso de la situación nos ha comunicado ese tipo de cuestión. Obviamente, ya hemos hecho estrategias. Los colegas saben bien cómo funciona el asunto, se va, se busca, se lo trata de llevar, ponete en la fila, decís que vas a mandar, que se rompió la red, que tenes que mandar de un número uruguayo, si no te gira una cédula para mandar, ahí es que el paraguayo tiene una cédula uruguaya.- **Dr. Matías Acosta**: No sólo tiene una cédula uruguaya sino que está en una cárcel.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Allá por el Sur, Cárcel de las Flores, ahí está con un celular, así han caído varios, lo peor de todo es cuando recibimos y preguntamos “¿usted envió las fotos?”, “Sí” ¿Tienen fotos suyas? Sí. ¿Se ve su cara en las fotos? Sí. ¿Qué pasa si esa foto empieza a circular? Les pregunto otra cosa ¿Qué pasa si sólo tienen la foto de alguna parte del cuerpo y resulta que por una inteligencia artificial logran poner su cara sobre otro cuerpo? ¿Cómo usted va a salir a decir que no es usted? ¿Saben los líos que se le puede armar en la casa? Así estamos. (*Dialogado*).- **Dr. Matías Acosta**: Lo que ha llevado a casos en Rivera que han llevado al suicidio, porque esto empieza como un caso de extorsión “mira que si no me das tanto voy a publicar la foto, voy

hablar con tu mujer, voy a hablar con tus amigos”, aparte ya le hacen una investigación. Algo que hacemos mal es que exponemos toda nuestra vida en las redes sociales, es fácil de investigar nuestra vida. Es lo que hace muchas veces las empresas para darnos trabajo o no, nos investigan la vida en las redes sociales. Nos pasó un cliente que nos vino a ver que ya había depositado cinco mil dólares, no hablamos de una persona no muy empoderada económicamente, sino una persona trabajadora, honesta, que entró en esta instancia, ahora, el fiscal paraguayo pasó a ser argentino. Hemos recibido casos y hemos hecho muchas denuncias en Fiscalía en estos días, apunta todo a Argentina, inclusive ya hemos investigado un poco, hay que estar alertas.- **Dr. Fabricio de la Rosa:** Buenos Aires capital, muchos mensajes, el último que recibimos fue de un hombre diciendo que era el padre de la víctima, la muchacha se había quitado la vida, él quería el dinero para pagar los gastos del velorio de la hija. Sabía que la persona era con la última que había hablado, que había cortado la relación con ella y en base a eso entró en depresión, angustia que terminó por quitarse la vida y él responsabilizaba a este hombre uruguayo de acá de Rivera, que le girara algo por lo menos para el entierro, sino iba por otro lado. Así está la cuestión, ¡si habrá que tener cuidado con estas cosas! Esto lo profundizamos un poco más en las charlas. Lo limitamos bastante acá. (*Siguiente imagen*). Global Manpower, esto cayó, y cayó un pueblo en Rivera en general, una plataforma de inversiones cliquea que vas a comprar y en realidad es por la

deducción de impuestos que vas a recibir un monto y podes cliquear cinco publicaciones por día y tenes que meter a alguien en el juego y si metes a alguien por cada clic que él haga te vamos a dar centavos de dólares y se van a acreditar en tu cuenta de criptomoneda, después vendes y te quedas con los dólares. Una jugada, un enjuague maravilloso. Cayó un pueblo. Facturaron carradas de platas con este tema. No voy a entrar mucho en detalle. (*Siguiente imagen*) Damos algunos tips por este lado, hay otras cuestiones con el tema del oro, el oro virtual.- **Dr. Matías Acosta**: El SISTEMA PIRAMIDAL tiene 100 años y seguimos cayendo.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: El SISTEMA PIRAMIDAL O PONZI que tienen una leve diferencia, busquen la historia de Ponzi, vean, el tipo murió acá en Brasil, el creador de todas estas estafas. Murió en Brasil un par de años atrás, no mucho tiempo atrás, en el año que Uruguay salió campeón, en un hospital regenteado por monjas, porque se quedó sin plata, murió solo, estafó a un pueblo hasta compañías italianas. Advertencia con el tema del oro, lo ampliamos un poco más en la charla y después también en la charla (*Siguiente imagen*) hablamos sobre señales de alerta que ponemos ahí como para hablar del tema de criptomoneda, con esto ingresamos al mundo del metaverso, es algo que hoy no vamos a tocar mucho, pero sí tienen que saber, todo lo que se viene, ganancia muy por encima del promedio, de lo habitual, te exigen actuar rápido y ya, todo para no perderte la oportunidad de tu vida, para generar un ingreso extra, si quieres ser un independiente, no

depender más de tu patrón, invertí con nosotros.(*Siguiente imagen*).- **Dr. Matías Acosta**: Cuando es muy fácil la cosa, hay que dudar.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Para incrementar tus ganancias debes incluir más gente en el juego. Cuarta señal, te invitan constantemente reinvertir esa ganancia que lograste, las inversiones se utilizan en negocios o elementos digitales que son difíciles de explicar, como Global Manpower. (*Siguiente imagen*) Vamos ir cerrando, sólo le dimos los titulares, para no meternos en todo eso que es todo otro mundo. Hablamos de dos cosas, adicción a las redes sociales, lo pueden probar ustedes en sus casas, con sus hijos si son de una generación más chica, estoy seguro si hago la prueba acá todas las pasamos ¿Cómo hacer el gesto de llámame? Hacemos el gesto del “tubo”, los gurises hoy en día, lo probé ayer con los gurises de la escuela 154, que lo vengo testeando hace mucho tiempo, le hacen un gesto que significa llámame. ¿Cómo hacemos nosotros que te vamos a sacar una foto? ¿Saben cómo hacen lo gurises hoy? Selfie. Les decía a los gurises ayer (*hace demostración con gestos*). Hay una generación, como la mía, que tienen los dedos más separados, por el uso del mouse, de aquella época del Cibercafé, ustedes tuvieron hijos, saben lo que es “Anda al Cibercafé, o me voy al Cibercafé”, esta es la generación del mouse, puede ser que tenga una separación un poco mayor entre dos dedos, mucha computadora. Los gurises se reían porque les hacía un poco por gusto, “miren mis dedos separados”, la maestra se miró y dice” yo también los tengo un poco separados”. Ustedes no se rían porque

ustedes son deformes. ¿Cómo somos deformes? Fíjense este dedo, uno mira los dedos de los chiquilines ahora y está doblada la falange. ¿Por qué? Por el dichoso sostén del celular. Antropológicamente nuestro cuerpo está cambiando, mírense los dedos a ver si no los tienen deformados y no es artritis ni artrosis, es el celular. Esa adicción que genera ese aparatito y que nos tiene todo el tiempo faltándonos el respeto mutuamente, hablando con una persona y atento a la pantalla, atento a lo qué va a pasar, 100% conectados, nunca desconectados, sin poder irnos de vacaciones porque está el celular llamando, la empresa, los negocios y no sé qué y por una cosa o por otra el trabajador no tiene ese tiempo de desconexión que se habla hace años en Europa. Falsa felicidad, esa sensación que nos causan las redes de siempre estar comparándonos, que al otro le va muy bien, anda volando y yo arrastrándome para llegar al día, nadie sube las fotos en el Fitito, en el Fusca, subimos arriba de cierto nivel, nadie sube el proceso en las redes sociales, subimos el éxito, eso capaz que a nosotros nos puede deprimir, se imaginan en la cabeza del adolescente o en la cabeza de sus hijos, que sólo ven que el resto disparan, se van, y ellos están ahí, no se van de vacaciones, no cambian de auto, no salen el fin de semana, no pueden comprarse esto o aquello, no andan de marca, no pueden comprarse el último celular, y todo ese tiempo de comparación. Todo esto lo hablamos un poquito más en la charla y lo profundizamos de acuerdo a nuestros oyentes.- **Dr. Matías Acosta:** Antes de terminar, porque vamos a cumplir con el horario que nos dijeron.

Básicamente más allá de lo que decía Fabricio, y ampliando un poquito más, queríamos hoy preparando un poco de lo que les íbamos a traer, aparte de lo interesante de la charla que les puede interesar desde el punto de vista político, de alguna manera son todos políticos. Desde el punto de vista político en las elecciones pasadas el gran tema fueron las noticias falsas, todos sufrimos situaciones así y se siguen dando, obviamente pero las noticias falsas desde el punto de vista de lograr un descreimiento de tal político o mayor aceptación en el político que la genera. Entendemos nosotros sin miedos a equivocarnos que esta próxima elección aparte de las noticias falsas, también va a manejarse mucho el tema de alguna manera los discursos falsos con caras falsas o “vos te acordás lo que dijiste hace 10 años”, por ahí se generó una imagen falsa de una persona hablando con la cara nuestra, creemos que va apuntada hacia ese camino.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Al que le gusta las palabras en inglés el DEEPFAKE, FAKE NEWS son las noticias falsas. El Deepfake es una producción de inteligencia artificial donde se busca cambiar, alterar la imagen y quizás utilizar la misma voz de la persona.- **Dr. Matías Acosta**: lo hicimos hoy para probarlo entre nosotros y realmente es increíble.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Estoy con Messi levantando la copa, es más yo soy Messi, hasta tengo la barba de Messi, aparezco levantando la Copa del Mundo y ustedes miran la foto y dicen “sos vos” “claro que soy yo, estoy levantando la copa, soy amigo de Messi”. Esto nos ponemos acá, nos sacamos una foto los tres, mañana viene

uno que sabe un poquito más, cambia el logo, la imagen, nos pone un fondo violeta y ahora somos todos del Partido Independiente, hacemos una alianza y es más aparece Larry hablando al mismo micrófono diciendo que a partir de hoy es del Partido Independiente (por poner un partido). Esto seguramente es lo que van a tener que luchar ustedes además de las falsas noticias, además de la difamación, además de las injurias que ya sufren, además de todo el lio político que van a tener, o que se les viene, señores, para las próximas elecciones, sin temor a equivocarnos es el tema de la inteligencia artificial mal utilizada. Hay cientos de miles de inteligencias artificiales que se están creando todos los días que facilitan la vida a muchos. Pero también como herramienta la usamos para el otro lado, es algo que ustedes van a tener que luchar en las próximas campañas, cada vez es más difícil probar que somos seres humanos, autenticarse se dice en el mundo de las redes, autenticar que soy yo. Por eso, cada vez Instagram le manda un mensaje, le saca una foto, le pide un código que sólo se lo manda a usted para saber que es usted, porque ya se están dando delitos, ya que el celular te saca la foto, te reconoce la cámara y te habilita, ahora si es Larry el que lo ve no lo puede ver. Ya se da que si te pones un trapo verde en la cabeza y en la foto sacas y ya aparezco yo soy la foto y ya habilito el celular y no soy yo, es Larry con mi cara en una computadora con una inteligencia artificial accediendo a mi teléfono celular y que tiene mucha información, tiene mis datos personales, mis conversaciones personales, etc., etc., eso seguramente

es lo que se ve, cuando ustedes se empiecen a ver videos falsos y circulando por ahí “este será que es él, mira las arrugas, es él sí, mira el tono de voz”. Ya pasó en Argentina, hace meses atrás, lamento informarles, les toca esta para el futuro.- **Dr. Matías Acosta**: Hay que salir a desmentir. De nuestra parte, muchas gracias. Dejamos una instancia de 5 minutos para preguntas, queremos cumplir con los horarios. Les dijimos que estas charlas las hacemos con más tiempo, con preguntas de ida y vuelta. Esperemos haber dejado una semillita acá. Vuelvo a repetir lo que decía el Dr. de la Rosa, estamos buscando socios no económicos, socios sí institucionales como para poder generar un ida y vuelta. El año pasado lo hablamos con Robert Silva sobre el tema, planteamos el proyecto, no tuvimos respuesta pero sí entendemos que esto debe estar en la currícula de todos los centros educativos y no es algo que va a pasar después, está pasando ahora y tenemos que tomarlo en serio. Es un tema realmente serio y que ha traído perjuicios no sólo económicos, desde suicidios, problemas familiares, etc. De mi parte, muchas gracias.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Agradecerles la atención que nos han brindado, mirándonos siempre, sin el celular. Si logramos sacarle la atención nos sentimos contentos, esto lo tratamos de hacer con diferentes públicos que para nosotros es un reto. Ha sido un honor compartir con ustedes esta tarde, gracias por el respeto, la atención y por habernos invitado a esta Casa.- **Sr. Edil Fabián Chilis**: Gracias, Sr. Presidente. Muy grato por la aceptación de la invitación. Partió todo de una

Media Hora Previa, porque ya les conocía el trabajo a pulmón como ustedes lo dijeron, sin ninguna remuneración, a más de 8 años, en todos los centro educativos, empezando por Primaria, luego Secundaria y todos fueron atendidos, eso significa una verdadera solidaridad con la sociedad, con la comunidad, con los chicos. Como Legislador, como Docente, como Profesor a nivel educativo para mí es invaluable ciertas actitudes y reconocer eso, eso por un lado. Grato por haber venido y el agradecimiento a la Comisión de Educación y Cultura, tengo presente a la Presidenta de la Comisión y otros colegas Ediles en general, que hicieron posible que les hicieran llegar la invitación y que ustedes pudieran venir a través de la Comisión de Educación y Cultura, que han trabajado con seriedad y han visto la necesidad de tanto tenerlos presentes acá, como también hacerlo más extensivo a la sociedad a través de los medios de comunicación. Me gustaría que realmente, estoy seguro que estos compañeros, Ediles en general y la Comisión, que esto continúe adquiriendo más fuerza a nivel de Parlamento, no solo departamental, y que se concrete el proyecto que ustedes poseen que ya han golpeado puertas las autoridades de Educación, a Robert Silva, al MEC. Hacer resonancia, eco esta Casa hacia nivel nacional para que pueda darle fuerza y vigor por toda la comunidad. Siempre he dejado claro acá en esta Casa a través de mi media hora previa que no es un tema personal, ganancial, sino que es un tema de necesidad y no es lo mismo que se haga una maya curricular para Secundaria, que se viene la reformulación también

para bachillerato, insertar dentro de las ciencias de la computación unidades que está ciberdelito, inteligencia artificial, entre otros. Cantemos un poco de oído como docentes a estudiantes, no es lo mismo que profesionales que están todo el día tratando este tema a nivel judicial, pueden llegar profesionalmente a nuestros estudiantes. No es lo mismo meter a un programa a un docente este tema que ustedes, a ustedes como doctores, en tema hacer llegar personalmente, oficialmente, remuneradamente toda esta sensibilización, concientización hacia la comunidad. Gracias, Sr. Presidente e invitados.- **Sr. Edil José María Antuña:** Primero que nada agradecerles, salimos muy bien informados, vemos permanentemente en las redes que ofrecen regalos, me llegó un mail del eBROU, lo imprimí, fui a hablar con el gerente, me dijo que era falso, lo sentí en carne propia. La preocupación de los niños, eso es lo que más preocupa, los nietos, mis hijos ya son grandes con esos juegos. Hoy me voy contento porque me voy informado. Lástima que fue poco tiempo, me encantaría tener esa discusión de toda la extensión que corresponde. Muchísimas gracias por la presencia, la verdad que nos vamos reconfortados en el día de hoy.- **Sra. Edil Marta Diniz:** Primero agradecerles. Escuchaba y la cantidad de casos uno sabe, no de forma directa. Hice unos cursos de ciudadanía digital por la plataforma Ceibal y otras cosas que abordan esta temática, considero que los delitos informáticos están allá, lo que regularía o penalizaría están acá, hay una distancia muy grande todavía entre lo que está pasando. Hablabas justamente de eso, te

colocan a ti con tu voz, esto ya pasó en las elecciones anteriores en Brasil cuando Haddad era candidato a Presidente, era él hablando, diciendo cosas que nunca las dijo. Cuando sale una noticia trato de buscar en páginas oficiales por tal tema, para ver si está ese tema, lo presentan de una forma tan real. Acá a los compañeros ¿si alguna vez les pasó? Cuando asumí como Edil me empezaron a llamar de las tarjetas de crédito, porque era persona pública (me explicaron), una de esas era la Visa Itaú y me dijeron así “para corroborar los datos porque usted es persona pública” me pidió la cédula y le dije “si me estás llamando, tenés mi cédula ¿si es de Visa?” “Tenemos que corroborar, Sra. porque hay una disposición del Banco Central” “deja que después llamo a Visa”. Resultó después que era. Te dicen siempre que no contestes y no pases tus datos personales, resulta en ese caso era de la tarjeta, me explicaron que tenía que actualizar la información, a veces pasa que uno queda en duda si es realmente. Le corté y quedé que después llamaba a Visa. A veces uno cae. Muchas gracias a ustedes.- **Dr. Matías Acosta:** Simplemente aclarar que hace 8 años, 1 de cada 10 usaba las tarjetas, hoy 2 de cada 3 usa con el tema de la inclusión financiera. Ahí está la disyuntiva, ahora la gente va al Banco a preguntar si es verdad o no, como te pasó a ti, esas cosas están pasando hoy. Volvimos un poquito para atrás por el tema de la credibilidad.- **Sra. Edil Carla Sabrina Moráis:** Quiero agradecerles realmente, soy integrante de la Comisión de Educación y Cultura, ponerme a las órdenes. Agradecer simplemente todo lo que han hecho hasta ahora, todo

lo que nos presentaron. Nosotros los del Partido Nacional nos ponemos a las órdenes para ustedes, para poder también elevar a los Legisladores ese proyecto que tienen ustedes. Gracias.- **Dr. Matías Acosta**: Dentro de ese proyecto y no lo hablamos, ideamos, hablamos obviamente y viendo la realidad de todo el país, entendemos que hace falta centros de información sobre este tema, la gente hoy no sabe dónde ir a informarse. Inclusive en Artigas el mismo Ministerio del Interior deja algunos folletitos en los comercios, informando básicamente. Necesitamos a nivel nacional centros de información de ciberdelitos y uso responsables, porque si no sabemos dónde vamos a prender los tips como dicen los chiquilines.- **Sra. Edil Leonor Viera**: Matías, cuando hablas de delitos informáticos yo que trabajo con jóvenes lo veo constantemente, tenemos también un problema que nuestras autoridades no lo toman tan en serio el delito informático, a veces vas, me ha pasado, haces la denuncia, tratas de buscar tus derechos como injuria, como difamación y todo eso, la gente que está trabajando en eso judicialmente no está preparada para llevar adelante o le restan importancia que tiene. Lo malo que le hace a la otra persona o al afectado, lo toman como si nada, pienso que también tenemos que cambiar la mentalidad de las personas que trabajan con eso. Está muy bueno lo que presentas, pero creo que nuestras autoridades tendrían que tomar más en serio.- **Dr. Fabricio de la Rosa**: Puede ser una cuestión de ese lado, cuando hablamos de estos temas vamos a la responsabilidad propia. Cuando usted es víctima de un

delito tiene que denunciar, no puede dejar pasar aunque el sistema no funcione como tiene que funcionar, esa ruedita y girar, nosotros como ciudadanos tenemos nuestra forma de hacerlos saber que algo no está funcionando bien, hay una discusión vieja “si el derecho va adelante y la sociedad atrás o si la sociedad va adelante o el derecho va atrás”, soy de los que piensa eso, la sociedad avanza y el derecho como va remando atrás para llegar, hay otras teorías que dicen “No. primero el derecho y después la sociedad”. Afiliado a esa primera que digo, “que va la sociedad acá y el derecho atrás, lo que tenemos que hacer los ciudadanos es denunciar y saturar de alguna manera el sistema, hasta que algún brillante Legislador Nacional decida “este tema, por qué nadie lo toca”, de alguna manera nosotros como sociedad le metamos presión a los Legisladores, en general miren que este es un tema que la sociedad carece y le duele y algo hay que hacer. Después de ahí se genera la ley que se actualiza en el derecho y vuelve un poquito más cerca la cuestión. Es fundamental eso que menciona usted de denunciar, sea con abogado particular, sola, hay que denunciar, no hay que dejar pasar porque si nadie hace nada va a seguir pasando nada.-

**Sra. Edil Leonor Viera:** Lo toman como una broma y no saben cuánto le afectan a las personas, falta de preparación y que lo tomen más en serio.- **Dr.**

**Matías Acosta:** Pasa por el que toma la denuncia, no está preparado, inclusive hay organismos como Fiscalía hace un año recién que tiene un órgano especializado en el tema. Te agradezco, Leonor, porque es real y hay

que trabajar en el tema, justamente lo traemos de hecho tenemos un Código Penal que tiene 100 años.- **Sra. Edil Nancy Suárez**: Buenas tardes. Me parece que quedó corto el tema, además muy interesante, muy importante. Lo más importante de esto es conocer el trabajo que ustedes están haciendo, en realidad varios los desconocíamos. Les propongo reunirnos, hablo por la bancada, trabajamos con varios grupos de jóvenes y ver de qué manera podemos apoyar el trabajo que están haciendo, qué es lo que necesitan, cómo difundir, capaz hasta capacitarnos, conocer un poco más, poder informar, difundir y poder también asesorar en la medida que nos corresponda desde nuestro lugar. Vemos una manera de contactarnos y poder darle continuidad.- **Dr. Matías Acosta**: Muy agradecido, abiertos, te faltó una palabrita: prevenir. La política de prevención es fundamental. Dejamos nuestros contactos.- **Sra. Edil Zully Romero**: Quería agradecerles primero. Como saben, represento a Vichadero, me parece muy importante que pudieran llegar a cada escuelita del interior. Como saben los niños de campaña a veces son más crédulos que los de la ciudad, a veces son más vivos también, a veces están aquellos que son muy crédulos, ahora tenemos el problema de los niños que se cortan, entiendo que ustedes viven muy lejos también, que le queda trasmano a veces llegar a Vichadero o a cada escuelita del interior, les deseo que pudieran contar con un apoyo para que pudiéramos contar con la presencia de ustedes en cada puntito del interior profundo. Muchas gracias.- **Sr. Presidente**: De nuestra parte agradecer y

felicitar, primeramente a los Ediles que propusieron, Chilis, a la Comisión de Cultura, agradecer y felicitar a Fabricio y a Matías el trabajo que están haciendo, creemos que es de suma importancia. Cada uno de nosotros se va con algo nuevo, porque todos vivimos y convivimos con los celulares, con las pantallas. Agradecerles por la visita, esperemos que sea la primera de varias. Muchas gracias.-

M.C.

**Sr. Domingo Techeira  
Secretario General**

**Sr. Edil Larry Martínez  
Presidente**